

## **Pose de la première pierre de la flèche de la basilique Saint-Denis : un chantier historique officiellement lancé**

*La ministre de la Culture, Rachida Dati, a posé aujourd'hui la première pierre de la reconstruction de la flèche de la basilique cathédrale Saint-Denis, marquant ainsi le lancement officiel de l'un des plus grands chantiers patrimoniaux de France. Ce chantier de reconstruction vise à restaurer un monument essentiel du patrimoine mais aussi à transmettre les savoir-faire des bâtisseurs d'hier et d'aujourd'hui, tout en renforçant l'attractivité touristique et culturelle de Saint-Denis.*

### **Un projet de 5 ans, ancré dans l'histoire et la transmission du patrimoine**

Démontée en 1845 en raison de sa fragilité après plusieurs tempêtes, la flèche de la cathédrale basilique Saint-Denis, la grande sœur de Notre-Dame, s'apprête à retrouver sa place après 180 ans d'absence. Ce projet inédit de restitution, lancé en 2021, prend aujourd'hui une nouvelle dimension avec cette étape marquante et devrait se terminer dans 5 ans.

Ce chantier est exceptionnel, il allie savoir-faire traditionnel et innovations technologiques, notamment grâce à la modélisation numérique des 15 228 pierres de l'édifice. Depuis le début d'année, l'échafaudage est en place et les tailleurs de pierre ont investi le chantier, un chantier qui sert aussi de "chantier-école" pour des jeunes apprentis. 130 artisans, tailleurs de pierres, sculpteurs, maçons ferronniers, vont intervenir progressivement pour reconstruire la tour et la flèche de la basilique.

Avec la pose de la première pierre aujourd'hui, le chantier entre dans une nouvelle phase et devrait être finalisé d'ici 5 ans.

**Rachida Dati, ministre de la Culture, déclare :** « *Le patrimoine est souvent le premier rapport à la culture. C'est un formidable outil de cohésion et de rassemblement. Nous en avons une nouvelle fois la preuve avec le projet de reconstruction de la flèche de Saint-Denis qui constitue un véritable symbole de renouveau et de fierté pour Saint-Denis et ses habitants. Ce chantier est également une formidable occasion de faire connaître les métiers de la restauration du patrimoine qui font l'excellence de la France.* ».

### **Un chantier structurant pour la ville et la région**

Avec un investissement d'environ 37 millions d'euros, financé par le Fonds de solidarité interdépartemental pour l'investissement (22 millions d'euros), la Région Île-de-France (5 millions d'euros) et la Métropole du Grand Paris (4,5 millions d'euros), ce projet bénéficie également d'un engagement fort du mécénat privé (notamment VINCI, grand mécène) et du grand public, à travers une collecte de fonds innovante menée en partenariat avec la Fondation du patrimoine. Pour Mathieu Hanotin, maire de Saint-Denis et président de Suivez la Flèche : « *Ce projet est aujourd'hui une réalité grâce à l'engagement des acteurs du territoire. Partie intégrante de la métamorphose de notre centre-ville, la reconstruction de la flèche et la médiation autour du chantier incarnent la volonté de rendre la culture accessible et de valoriser nos savoir-faire dans une ville en pleine mutation.* »

### **La Fabrique de la flèche, une immersion au cœur du chantier**

Dès septembre prochain, le parcours de visite de la nécropole royale de la basilique Saint-Denis s'enrichira avec l'ouverture de la Fabrique de la flèche. Actuellement en construction, cet espace, véritable « Guédelon augmenté », offrira une expérience immersive et innovante au cœur de l'histoire et des savoir-faire qui ont donné vie à la basilique Saint-Denis. Les visiteurs auront l'opportunité de découvrir les coulisses du chantier des bâtisseurs à travers des dispositifs interactifs et des rencontres avec des artisans bâtisseurs.

### **Un chantier fédérateur et accessible à tous**

Le projet de reconstruction de la flèche repose sur une démarche participative : chaque personne peut contribuer à la renaissance de ce monument en parrainant une pierre, une initiative portée par la Fondation du patrimoine et soutenue par Stéphane Bern, président du comité de parrainage.

### **À propos de Suivez la flèche**

*La basilique de Saint-Denis, joyau de l'histoire de France et précurseur de l'architecture gothique, est au cœur d'un ambitieux projet de restauration. Déployé depuis 2020, ce projet vise à reconstruire la flèche et la tour Nord, dégradées au fil du temps et démontées par Viollet-le-Duc en 1847. Maître d'ouvrage du projet de reconstruction, Suivez la flèche est une association loi de 1901 née de la volonté des habitants et des collectivités territoriales pour conduire et promouvoir toutes les actions autour de la reconstruction. Le projet combine restauration fidèle et innovation technologique avec la mise en place de la Fabrique de la flèche, un chantier visitable, une première pour un projet patrimonial. Soutenu par une convention-cadre signée en 2018 par la ministre de la Culture, le projet reflète une vision vivante et contemporaine du patrimoine [www.suivezlaflèche.com](http://www.suivezlaflèche.com)*